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CR – relevé de décisions - Atelier # 4 - Aménagement des Cours Saint-Louis 

Jeudi 30 Mai – 19h-21h – 119 Boecklin  

 

Présent.es (fiche de présence) 

Dominique K, Christine B, Eric A, Raymonde C, Amélie S, Geneviève B, Philippe M, Doris S, Sophie B, 

Anne H, Marie-Colette P. 

Services : B ILLAT ; J. HAETTY, L. TENERELLI-LUIS (DEPN) ; E. THEATHE BOURDET – E.J. KRUKIN, S. 

WEHRLE (DT Robertsau)  

Excusé.es : M. HOFFSESS (Élu), équipe de direction CSC L’Escale, B. PIPART, C. VASSEUR. 

 

Rappel de l’ordre du jour de l’Atelier : 

- Présentation du plan AVP ; 
- Les mobiliers : choix et emplacement ; 
- Premiers éléments autour de la végétalisation. 

 
1) Présentation de l’avant-projet & échanges autour du plan :  

Présentation du plan AVP qui continue à s’enrichir dans un travail itératif citoyens-services. 

 

 Rappel des points actés lors de la dernière 

réunion, concernant : sols, réseaux, disposition 

des arbres etc. (cf. CR précédents).  

 Travail coordonné entre services de la DEPN 

(Direction des Espaces Publics et Naturels) mais 

aussi :  

La DAP (Direction Architecture Patrimoine) 

La DT (Direction de Territoire) 

 

Un projet qui continue à s’enrichir des apports 

et expertises de chacun.es. Lors de l’atelier les 

discussions se font à partir de la présentation 

projetée et animée par la maitrise d’œuvre (cf. 

plan en fin de document).   

 

Il est discuté et/ou acté les éléments suivants : 

2) Mobilier urbain :  

Petite cour (espace envisagé pour fonctionnement urbain « classique ») :  

- 4 tables de piquenique (qui ont possibilité d’accueillir PMR sur les côtés) : entourées de 4 

arbres (6m2 de sols perméables) et de 2 bancs. La disposition des mobiliers du plan est 

validée collectivement. 

Grande cour (espace envisagé à fonction de végétalisation moins conventionnel) 

- Mise en place de banquette béton répondant à la fonction d’assise mais aussi de jeux pour 
enfants (derrière 68 Boecklin). Il est souhaité pour ces blocs des jeux de couleurs (grés, ou 
béton teinté malgré les coûts élevés soulignés par la MOE).  
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- En face, entre les deux cabanes envisagées : souhait aussi de placer des assises installées en 
miroir de l’autre espace. Il est acté de disperser ce qui été proposé devant la parcelle 68 des 
deux côtés, pour permettre différentes utilisations de l’ensoleillement et de l’espace. 
 
- Banquettes béton plutôt que banc, à côté terrain pétanque. Le but étant de proposer des 
assises simples pour les joueur.euses de pétanque et mölkky qui passent la plupart de leur 
temps debout. Cet élément est validé par le groupe. 
 
- Mobiliers « do it yourself » - possibilité de réaliser dans le cadre d’un chantier participatif des 
mobiliers pour l’endroit laissé libre (étendre les espaces verts alentours ? rosiers ?) pour 
promouvoir l’évolutivité de l’espace derrière la « cocotte » (concours des scouts ?).  Pour 
l’instant rien de concret ne ressort des échanges. Il est donc acté que dans cet espace se sera 
l’usage qui amènera l’aménagement.  
 
- Scène-estrade : rappel de la décision des autres ateliers : là aussi il ne faut rien figer par 
l’aménagement. La décision fera suite aux usages, pour déterminer un type d’aménagement 
et d’emplacement exact. L’espace prévu pour la scène est légèrement reculé pour permettre 
la plantation d’un massif végétalisé. Cet élément est accepté et validé.  

 
Suite à la présentation des différentes gammes possibles d’installer : 
 

- Décision collective par vote sur le type de mobilier qui se dirige sur la gamme Cléo (cf. 
présentation). La décision collective a été prise par vote à main levée. De plus, les citoyens 
décident d’équiper la moitié des bancs d’accoudoirs pour répondre aux besoins des 
personnes âgées.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Autres éléments de composition de la place publique (pour rappel) :  
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 Point d’eau : pas une fontaine mais une bouche à clé permettant arrosage (ville-citoyens) et 

installations ponctuelles (évier, point d’eau enfants) au moment des temps forts ;  

 Électricité : armoire dans la cabane scouts régie par une clé (idéalement code) 

 Poubelles : volonté de ne pas rajouter en grand nombre des corbeilles sur l’espace public 
(responsabilisation des citoyens sur gestion des déchets) / poubelle connectée BigBelly 
(panneau solaire permet compactage, alerte quand volume atteint) évoquée. Question à 
creuser et discuter avec les gestionnaires.  

 Arceaux à vélo/stationnement : les deux places de stationnement en entrée des cours côté rue 
Boecklin qu’il était prévu de retirer au profit d’arceaux à vélos font débat. Le plan d’intention 
issu du travail de Repérage Urbain avait acté cet élément, néanmoins les retours sur l’impact 
négatif de la perte de stationnement VL sont pris en compte dans le cadre du présent atelier. 
Une décision collective et consensuelle sera à prendre prochainement.  

 Il est noté l’absence d’entretien du terrain ÉS (côté rue des jardiniers) : herbes folles, 

encombrants + les graffitis sur le mur privatif au-dessus des garages. Cependant les services 

n’ont pas de prise sur ces éléments qui ne font pas partie du domaine public de la ville de 

Strasbourg.  

 

3) Végétalisation de l’espace – arbres (rappel d’éléments déjà acté lors des précédents ateliers) :  

- Arbres- végétalisation : 1 douzaine au total sur l’ensemble de l’espace  

- 1 arbre emblématique de 1ère grandeur (20-25 m.) côté rue des Jardiniers pour faire appel, 

inviter à pénétrer – espace ‘cocon’ accès piéton ; pourra être sécurisé/fermé lors 

d’évènements  

- Aussi arbres de 2ème grandeur (5-10 m.) près des façades des cours  

- Végétalisation : rappel de sols à certains pollués : mise en place de bacs possible …  

 

- En septembre : Décisions citoyennes sur les essences à planter : Végétalisation haute via 

marchés publics. Le prochain atelier sera l’occasion de sélectionner les espèces à planter qui 

seront ensuite marquées et réservées par la MOE.    

- Chantier participatif : pour les plantations à l’automne : implication des citoyens à prévoir.  

- Après aménagement : Végétalisation basse : « Strasbourg ça pousse » : outil possible pour 

végétaliser-gérer l’espace public  

Strasbourg ça pousse ~ Des espaces de nature pour les Strasbourgeois (strasbourgcapousse.eu) - 

depuis 2017 = 400 projets réalisés|entretenus par les habitants. Végétaliser-déminéraliser pied 

d’arbre, trottoir, pignon. Les citoyens réalisent en lien avec la ville leur projet là où de la terre prête à 

planter est disponible. Sur les cours Saint-Louis des projets « Strasbourg ça pousse pourraient voirr le 

jour là où sont envisagées les plantations basses sur le plan. Cependant, cela demande un fort 

engagement et suivi du côté des citoyens. Ce dispositif ne permet pas de planter du nourricier.  

 

Quelques éléments de calendrier :  

Aménagement livré pour juin 2025. Les dernières plantations interviendront à l’automne 2025. 

Travail en cours sur un retro-planning : autorisations d’urbanisme, permis démolir-construire 

(cabanes) qui sont des temporalités très longues et incompressibles. Aussi les délais liés aux 

procédures internes et de recrutement de la maîtrise d’œuvre pour le côté bâti sont à prendre en 

compte.   

 

Pour résumer : 

https://www.strasbourgcapousse.eu/
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- Plantations prévues pour la Ste-Catherine (25/11) ;  

- À l’automne 2024 jusqu’à début 2025 : déconstruction des garages  espaces extérieurs puis 

cabanes ; 

- Dernières plantations (côté cabanes) pour l’automne 2025. 

 

En conclusion :  

Rappel d’un projet qui « met les citoyens aux commandes ». C’est pourquoi ont été présentées les 

plusieurs possibilités de participer (Strasbourg ça pousse ; chantiers participatifs etc). Les services de 

la Ville mettent à profit la période de l’été pour finaliser-préciser cet AVP (avant-projet) qui sera 

présenté en septembre.  

Prochain Atelier sur Arbres-Végétalisation :  fin aout / début septembre (date et lieu à préciser).  

 

 
Plan présenté lors de l’atelier  


